

DIARIO DE

MALLORCA

del Domingo 5

de Abril 1812.

San Vicente Ferrer.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Arec. Ast.

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Salen el Sol á las
7 de la m.	7 g.	28 p. 11 l.	Oeste	y 43 m. y 12 s.
12 del día	6½ g.	28 p. 11½ l.	Oeste	se pone á las 5.
5 de la t.	6½ g.	28 p. 11½ l.	Nordeste.	y 17 m. y 35 s.

Orihuela 24 de marzo.

Aquí no hay novedad de franceses, y aun se dice que Suchet se va á Francia con 40. Salen muchas tropas para el Norte. Valencia padece mucho en exâcciones: ha habido mas de 80 magnates presos, y entre ellos fué Dosaguas para que aprontasen 6 millones en el término de dos dias. Mina ha publicado un bando en Navarra, con motivo de haber fucilado estos á algunos de nuestros hermanos prisioneros, y la sustancia es: En Navarra se declara guerra á muerte sin dar cuartel ni aun á Napoleon. Los que sean cogidos en accion ó fuera de ella serán ahorcados en los caminos con su uniforme, nombre, y graduacion. Al que dexen ir á algun frances ó no auxilie para su prision será ahorcado. Al que hable contra esta disposicion será fusilado. Si alguno ocultare en su casa algun frances, será ésta quemada y fusilado su dueño. El que lleve alguna cosa á Pamplona con cual-

quier pretexto será fusilado. Se declara à Pamplona sitiada, y al que pase la Línea se le hará fuego. Cualquiera que salga de ella será bien recibido. A los franceses que se pasen, se tratarán bien y se les dará el destino que quieran, y el que los maltrate será fusilado. Los que dexaren sus casas y fuersén á vivir con los franceses, si dentro de veinte dias no se buelven, se tratarán como traydores. Este decreto se imprimirá, circulará y publicará cada 15 dias en los puestos acostumbrados &c. Dado en el campo de honor de Navarra á 24 de Diciembre de 1812.

Nota. Mañana insertarémos en nuestro Diario el famoso bando que acaba de llegar á nuestras manos, y lo trae original la gazeta de Elche de la Sierra.

Extracto de varios papeles de Alicante venidos por el último correo.

Aquí estamos llenos de satisfaccion por las buenas noticias que nos han llegado. Se nos dice que el rey Pepe disponia su viage por Molina para Francia. Todos los gadisones de palacio y otros los han hecho monedas. A Bernadotte lo han muerto los suecos, y puesto en el trono á su rey. La Polonia se ha sublevado y quiere poner rey. Murat con los italianos declara guerra á Napoleon: éste se ha bajado á París porque la Alemania está en insurreccion. Han salido de Madrid algunos generales para Francia. Wellington ha publicado igual bando que Mina. Los ingleses están en Salamanca, Astorga y Leon, y en aquella han cogido 140 fanegas de trigo. El Médico atacó á 300 franceses de á caballo, mató muchos, hizo 60 prisioneros, y los demas en dispersion hácia Tarancón. Ballesteros ha entrado en Málaga. De Granada salió la caballería para Ronda, y cogida entre dos fuegos, quedó desbaratada. En los Carrascales de Chinchilla ha habido una accion, y han quedado en ella, en-

tre muertos y prisioneros, 150. De Madrid salen muchas tropas para Francia de las que habia en las Andalucías, y se van muchos afrancesados. El 20 salió de Alicante la compañía de granaderos de la Corona y la de Canarias con 150 caballos de Fernando VII para Rellen donde estaban los franceses, y estos huyeron á la montaña al ver á los nuestros. Les acometimos á la bayoneta, y les matamos muchos entre ellos al comandante, haciendoles un crecido número de prisioneros.

Noticias del Pais.

Hoy á las 4 de la tarde se despachará correspondencia para Cádiz con la Fragata Esmeralda; y dia 6 á la misma hora para Veracruz con el Bergantin Concepcion, su capitan D. Francisco Moreu.

Hoy 5 hay jubileo en el convento de religiosas Gerónimas, y predicará el M. R. P. Fr. José Gener; religioso Gerónimo del Real convento de S. Miguel de los Reyes de Valencia.

Tambien se celebra fiesta solemne en el convento del Carmen, dedicada á María Santísima, que le tributa un devoto suyo por los singulares favores que ha recibido de Nuestra Señora; cuya funcion se empezará á las 10 y media de la mañana: habrá oficio y sermon, que predicará el R. P. L. Fr. Antonio Estaper de la orden de predicadores.

En la calle del meson de *sa Estela* en el primer piso de casa de Seguí se ha abierto un almacén en el que hay para vender espejos grandes con sus mesas de muy buen gusto. Idem medianos. Arañas de 4, de 6, 8 y hasta 24 luzes del estilo mas moderno y exquisito. Tocadores para Señoras grandes y pequeños. Un primoroso ramillete de alabastro y varios muebles de moda.

Alquileres. Está para alquilarse una casa altos y bajos, situada en la calle de S. Miguel, frente de Santa Catalina de Sena; para tratar de ajuste se conferirán en

el molino de Sta. Margarita calle de los Olmos donde vive su dueño.

Igualmente se alquila una algorfa, situada en la Llongeta junto á un barbero; y su dueño vive en casa del boticario de la Capallería,

Tambien se alquila en la cofradia de S. Miguel una habitacion independiente y muy cómoda para una crecida familia número 23.

Pérdidas. el Editor de este periodico informará del sugeto que ha perdido un rosario de coral con los dieces de oro, y por remate una cruz de Malta que se perdió el dia 3 del corriente, y dara una gratificacion al que se lo presente.

Asimismo informará de otro sugeto que perdió hace unos 15 dias un pendiente de arete circuido de brillantes, y devolviendolo darán una buena gratificacion.

Juan Pons carpintero, que vive en el callejon de San Juan, dará razon de un sugeto que solicita un almacen para alquilar en las inmediaciones del muelle.

Dieta. Trigo á 53 sueldos 8 din. la barcilla, en el almacen de la carnicería del Mercado.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.

De Idra en 21 dia la Polacra la V. de Idra, su capitán Demetrio Giovanny otomano, con cargo de 80 cuarteras de trigo; y la Fragata Leonidas otomana, con cargo de 6700 cuarteras de trigo.

De Cullera en 2 dias el Laud del patron Bautista Miguel valenciano, con 5 pasag. y cargo de arroz.

De Salou en 2 dias el Laud del patron Manuel Alos valenciano, con cargo de vino.

Teatao. Hóy se representa la comedia titulada los: Comerciantes de Lisboa, con tonadilla, bayle y saynete.

En la Imprenta de Buenaventura Villalonga.

EXTREMADURA. = *Retuerta 29 de Febrero.*

Por esta izquierda del tajo notamos un particular movimiento en los acantonamientos enemigos. Los que se hallaban en Aljofrin y Sonseca pertenecientes al canton de Mora se retiraron unos á su canton, y otros á Almonacid; desde donde han partido para Huerta y Aranjuez. Allí incorporados todos han pasado el tajo, y tomando el camino de Castilla suponen que no pararán hasta Francia. No dexamos de extrañar la prisa que se dan á vender los granos y demas efectos que tienen en las guarniciones sin reparar demasiado en el precio que les ofrecen. Verdad es que por muy barato que lo vendan, siempre será mas caro que lo que lo compraron.

Los que se hallaban en Navalnoral destacaron varias partidas á Galvez, Nues, Polán, Cuerva y otros pueblos de aquella cercanía á hacer requisiciones. Cuando estaban en el calor de la operacion recibieron órdenes para que cesasen, y se reuniesen; lo cual verificado emprendieron su marcha hácia los Puentes.

Suben de la Andalucía 7^o hombres, segun noticias de Yébenes y Mora con la expresion de que llevan un número muy considerable de civicos y juramentados esposados de los pulgares, diciendo los mismos franceses que los llevan á pelear con los rusos. Es juiciosa en esta parte la conducta del enemigo; y hay que agradecerle que nos quite del medio el escácnalo de estos hermanos espurios tan insolentes contra su madre. Ellos se han desnaturalizado voluntariamente. Vayan pues á las regiones heladas del norte á prodigar la sangre por el dueño á quien han consagrado su valor y la vida, que él se lo pagará en buena moneda, y la patria le dará las gracias mas cordiales porque la ha aliviado de unos objetos cuya vista era toda su vergüenza. El que muriere á manos de los rusos, no pase pena; que como perteneciente á la *Gran Familia* gozará el privilegio de resucitar en París. ¡Y quién sabe si con la nueva vida mejorará de corazon! Los que sobreviviésen á la borrasca no disfrutarán de tan singular prerogativa; mas no por eso perderán el fruto de su viage: pues cuando menos volverán graduados en el arte liberal de estañar chocolateras, remendar calderos sin clavo, deshollinar chimeneas, castrar gorrinos y enseñar la marmotiña. ¿Y quién por estos progresos no reniega una y mil veces de la madre que le dió el ser?

PROVINCIA DE LA MANCHA. = *Elche de la Sierra 14 de marzo.*

El dia 3 durmieron en Daimiel cerca de 4^o enemigos que venian del Almaden, y pasan á Francia.

La division alemana de esta provincia tiene dispuesta su marcha para el mismo destino, y lo verificará el 9. La ausencia de esta tropa y el hambre que se experimenta pone á los franceses en no poco cuidado recelándose una insurreccion por parte del paisanage. (*Gazeta de la Mancha.*)

